

Zeitschrift: Der Traktor und die Landmaschine : schweizerische landtechnische Zeitschrift

Herausgeber: Schweizerischer Verband für Landtechnik

Band: 22 (1960)

Heft: 3

Rubrik: Traktorunfälle in Oesterreich

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Traktorunfälle in Oesterreich

Dem kurzen Bericht über die Traktorunfälle sei vorausgeschickt, dass die gewonnenen Zahlen nur für einen bestimmten Untersuchungszeitraum und für ein begrenztes Untersuchungsgebiet Geltung haben.

Unfälle durch Kurbelrückschlag	17%
Unfälle der Einheit Traktor und Traktoranhänger	13%
Unfälle durch Sturz mit dem Traktor	25%
Sonstige Traktorunfälle	25%
Sonstige Traktoranhängerunfälle	20%

Von den Unfällen durch Kurbelrückschlag haben mehr als die Hälfte Knochenbrüche zur Folge.

Die Unfälle an Traktoranhängern haben als hauptsächlichste Ursachen:

- die fehlende Feststellungsmöglichkeit der Deichsel;
- die fehlende Bodenfreiheit der Traktoranhängervorrichtung;
- Sturz vom Traktoranhängersitz;
- Absturz beim Auf- und Absteigen.

Weiters treten unter anderen noch als Unfallursachen der Deichselschlag und die ungenügende Sicherung des Anhängerbolzens auf.

Bei den Unfällen durch Traktor werden ein Drittel durch Absturz beim Auf- oder Abstieg verursacht. Als weitere Unfallursachen zeigten sich: das Mähwerk mit Messer, die Hydraulik, die Keilriemen am Traktor, das Stehen auf der Ackerschiene sowie der fehlende Zapf- und Gelenkwellenschutz.

Die Stürze mit dem Traktor brachten den daran beteiligten Bremsen in Lebensgefahr. Sie ereigneten sich zu 10% durch Kippen mit dem Traktor nach rückwärts. Bei den übrigen Unfällen kippte der Traktor entweder beim Wenden am Hang, am Hang selbst oder durch Abkommen von der Strasse seitlich. Jeder 6. Unfall dieser Gruppe endete tödlich.

Die Unfälle mit der Einheit Traktor und Traktoranhänger haben als Ursachen entweder schlechte oder ungeeignete Bremsen, zu hohe Anhängerlast bei geringem Traktorgewicht, schlechte Straßen, schlechte Witterung usw. Bezeichnend ist, dass sich fast immer einige Unfallursachen summieren. Jeder 4. Unfall endet tödlich.

Auf Grund dieses oben angeführten Zahlenmaterials ergibt sich leider die noch immer viel zu wenig beachtete Tatsache, dass es vor allem der Mensch selbst ist, der die Unfälle verursacht. Nicht technische Mängel sind es, die uns am häufigsten in Gefahr bringen, sondern die Fahrlässigkeit, Leichtsinnigkeit und Unaufmerksamkeit. Nur zu leicht ist man geneigt, nur um irgendwie imponieren zu können, Handlungen zu unternehmen, die lebensgefährlich für uns und unsere Beifahrer enden können. Wie oft ist es die schon des öfteren angeprangerte «falsche Kameradschaft», die dazu führt, dass Personen auf nicht genehmigten Sitzen, oder anderen nicht geeigneten Sitzplätzen mitgenommen werden. Nicht zufällig stehen Stürze vom Anhänger und Traktor an der Spitze der Traktorunfälle.

Unfälle durch technische Fehler oder durch technische Gebrechen zählen zu den grössten Seltenheiten. Derartige Unfälle sind, wenn sie eintreten, fast immer die Folge von gewissenloser Verwendung der Traktoren und Traktoranhänger. Vieles was nur allzu gerne als technisches Versagen angesprochen werden möchte, ist nicht technisches, sondern menschliches Versagen. Die meisten sogenannten technischen Versager sind doch letzten Endes Schlamperien wie Ueberladung des Anhängers, mangelnde Pflege und Wartung des Traktors und so fort.

Aus «Oesterreichisches Nachrichtenblatt für Unfallverhütung», Wien.

● Fülle Treibstoff nie bei laufendem Motor ein !
